
令和５年度加計小学校 1学期始業式 式辞 

 新しい1年が始まりました。校庭の桜は、春休みの間に満開になり、

今はもうかなり葉桜になりました。でも学校のまわりは春の花であふ

れています。 

さて、先ほど、新しい先生方を迎え、皆さんはそれぞれ１つ学年が

進級しました。明日には 1９名の 1年生が入学してきます。２年生、

１年生をよろしくお願いしますね。３・４年生は中学年として、低学

年さんのお手本になるようにがんばってください。５年生は１年後、

６年生からリーダーのバトンを受け取るために，６年生をよく観察し

ながら準備をしてください。そして６年生。リーダーとして、加計小

をお願いします。期待しています。 

加計小学校の目標は「気づいて考えてやってみる！―自分を大切に 

人を大切に 力を合わせて―」です。 この「気づく」「考える」「やっ

てみる」はどこから始めてもいいのです。やってみたら気づくことも

あります。気づいたらとりあえずやってみるのもいいのです。人に任

せず、人のせいにせず、自分たちをよくするのは「自分・自分たち」

だということを忘れずにいましょう。そして、この 1年の学びを通し

て、２つの力「自分で考えて動く力」と「やりぬく力」を伸ばしてい

きましょう。このあと、各学級で、自分たちの考えるこの２つの力は

どんなことなのかを話し合い、言葉にしておいてください。それがで

きるようになることがこの 1 年間の目標です。皆さんがどんな風に考えているのか聞かせてもらう

のを楽しみにしています。 

さて、この写真を見てください。これは今年の 1月に広島市の大き

なステージで、加計小マーチングバンドが演奏した時の写真です。カ

ッコいいですね。一人一人が大変な練習、努力をした結果です。私も

客席で演奏を観ていましたが、とても嬉しく、元気が出ました。演奏

が終わって戻ってきた５・６年生たちは皆満足そうな顔をしていて、

とても楽しかったのだと思います。演奏している人も楽しい、周りで

演奏を聴いた人も楽しい―なんて素敵なことでしょう。加計小学校で

５０年近くマーチングバンドが続いている理由がわかります。 

突然ですが、皆さんはオーケストラを知っていますか。写真

のように、たくさんの楽器が集まって演奏するものです。トラ

ンペットやトロンボーン、ヴァイオリンやクラリネットなどい

ろいろな楽器が集まっています。また、太鼓やシンバル、木琴

などの打楽器もあります。３０人くらいから１００人多い時は

それ以上が集まり、１つ音楽を作り上げていくのがオーケスト

ラです。いろいろな楽器があるので、１つの楽器だけでは表現

できない音域も表現できます。その組み合わせ方で、どんな音



楽でも作り出せます。まさに可能性は無限大です。ただ大切なことがあります。それは、１つ１つの

楽器が好き勝手に演奏していては素晴らしい音楽にはならないということです。指揮に合わせて、

全員が息を合わせ、気持ちを合わせること、それぞれの音色を聞き合うことで観客を感動させる音

楽をつくりだすことができます。加計小マーチングバンドと同じように「周りの人も楽しい、演奏

している人も楽しい」そんな演奏ができるのだと思います。 

加計小学校には１００人を超える子どもたちと先生方がいます。

実際に演奏をするわけではありませんが、ここにいるみんなが１つ

のオーケストラのように、加計小学校での毎日を充実させ、そのが

んばっている姿をおうちの方や地域の方に見てもらい、みんなが幸

せになったらいいなと思っています。私はそんな学校になることを

願って「加計小オーケストラ」と名付けることにしました。 

 

ここで、私から皆さんへの 1年間のミッションを２つ発表します。 

１つ目は「自分たちもおうちの人も、地域の人もみんながまる

ごとハッピーになることを見つけて実行すること」です。特に生

活科、総合的な学習の時間の最終目標にしてください。また、学

校だけでなく学校の外での生活場面でも意識してみましょう。

小さなことでいいのですよ。そして、学年末などにそれぞれの学

級で実行したこと、見つけたことを伝え合うことにしましょう。 

 

 

２つ目のミッションは「心が動いたことを五・七・五にして

みよう」です。高学年の人はわかると思いますが、詳しくはこ

こではお話しません。「五・七・五」って何のことでしょうね。

実は加計の町にも深い関係があるのです。気になった人は調べ

てみてください。 

この２つのミッションはすべての学級で取り組みます。1 年

後、みなさんとの答え合わせを楽しみにしています。 

 

さあ，加計小オーケストラの演奏会の始まりです。皆さんと一緒

にどんな曲ができるのか、皆さんがどんなことにチャレンジするの

かとても楽しみにしています。1年後に成長した自分たちに大きな

拍手がもらえるようにがんばりましょう。 
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